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现代化的医疗设备，温馨贴切的优

质服务，优雅美丽的环境--每一个到湘

潭市二医院就过诊的病人都会给你描

述这样的一个印象。 "到二医院看病，让

我们远离了对疾病的恐惧与无助，让我

们感受到最好的医治与关怀。 让我们真

正感受到了对生命的尊重与关爱。 "在

医院门口，一位董姓病人这样向记者描

述他的切身感受。

“对以人为本的‘人’作为医院有二

层涵义，一是指医院赖以生存和发展的

病人，二是指关系到医院兴衰的全院职

工，要做好服务，首先必须要求全院干

部职工以病人为中心。 ”院长潘抗镁这

样表述了他的治院理念。 潘抗镁 1952

年 8 月出生，毕业于湖南医科大学,主任

医师，先后担任过湘潭市中心医院业务

副院长，新疆吐鲁番地区医院院长兼党

委书记，2001 年 10 月调任湘潭市第二

医院任院长、党委副书记。

“医院最大的目标是始终把实现

好、维护好，发展好最广大人民的健康

作为医院工作的出发点、落脚点，处处

想病人之所想，急病人所急，尊重病人，

关爱病人，方便病人，切实解决好群众

看病难，看病贵的问题，和谐医患关系，

构建和谐医院。 ”说起医院建设与发展，

潘院长侃侃而谈。 潘院长深知，要实现

这一目标关健要调动全院职工的积极

性。 为此在全院推行了全新的医院管理

理念和管理模式，掀起解放思想，更新

观念的热潮。 公开竞聘选拔了一批有专

长、开拓进取，年轻有为的干部，实现了

整个干部队伍的“年轻化、知识化、专业

化、革命化”。 潘院长特别重视发挥老专

家对学术发展的指导作用，他经常找老

专家座谈，倾听他们的意见，使他们深

感老有作为，为医院献计献策。

从 2005 年 5 月开始， 该院全面开

展“医院管理年”活动。 几年来，公益性

成为该院医疗活动的标杆， 社会效益、

群众利益被放到了首要位置。

2006 年，该院又在湘潭市率先开展

了“与健康同行”大型公益性活动，组成

“农村队”和“社区队”，送健康下乡进社

区。 该院还免费让社区医务人员来院各

临床科室进修学习，并派出高年资的专

家到社区进行健康讲座，派出专家医疗

队进行就地解难等等公益活动。

目前，医院业务指标已跨入同类医

院先进行列，潘院长也被省卫生系统评

为“湖湘之子”，湘潭市第四批专业骨干

人才。 潘院长认为，医院的发展任重而

道远，只有抓住医药卫生体制改革的契

机， 为湘潭市民提供切实需要的优质、

实惠的医疗服务，才会真正使医院成为

百姓放心医院。 让人人都获得健康，才

是我们不断追求的目标。

白马湖畔天使歌

◆本报记者 洪雷 刘琼

湘潭市二医院 自 1946 年 8

月由意大利天主教会创办以来，

从未停止其汲汲求索的步伐。 64

年的风雨兼程，她经历了创业的

艰难、体味了发展的困顿、品尝

过失败的苦楚，却坚守着保一方

百姓健康的意念， 日久弥坚，终

究铸成华章。 仅 2009 年，16.9 万

人在该院得到救治，年总收入达

到 7729 万元。 今年，该院更提出

了力保 20 万人的生命健康，力

争病人满意度达到 95%以上的

目标，并举全院之力，争创三级

医院。

湘潭市二医院地处湘潭市中

心白马湖畔， 与齐白石纪念馆毗

邻，交通方便，环境优美。 在她的

发展过程中， 发生过许许多多的

故事， 这些故事充分展现出一家

“以人为本”的公立医院全力为病

人服务的核心理念和职业操守。

“以前体检，只知道自己身体出

了什么问题， 自从到湘潭市二医院

体检后， 除了告诉我怎么解决这些

问题外，还帮我把健康管起来了。 ”

一位姓刘的病人由衷地说道。 他患

有高血压、高血脂、重度脂肪肝、糖

尿病多年，今年 3 月 11 日，来二医

院健康管理中心检查， 结果显示血

脂下降不明显，脂肪肝也无改善，血

压、血糖控制不理想。 二医院健康管

理师根据他的工作、 生活情况给他

详细制定了一系列健康管理计划。

安排好每周食谱、开出运动处方，并

告诫他一定要戒烟、限酒、配合恰当

的药物治疗。 随后，中心每周对他进

行电话回访，督促他实施，对他做得

好的给予肯定和鼓励， 增强他坚持

下去的信心。 4月中旬，中心通知他

复查， 检查结果各方面的指标得到

了极大的改善，血糖、血压也控制得

理想，体重也下降了，脂肪肝也消失

了，自己的身体和心理负担减轻了。

“我第一次经历这样的体检，医院不

是在体检之后就让我离开医院或是

直接送进病房， 却为我设计了一整

套健康管理计划，全程关注。 ”

记者：

在病人的口口相传中，我

听到了一些小故事， 这些小故事都

反映了同样一个事实， 就是他们能

够在这家医院感受到温暖， 能够放

心， 因为全程都享受到医护人员的

照顾与服务。 我们知道，全程的“优

质服务”是要付出经济代价的，作为

一家市级医院， 规模有限， 效益有

限， 追求利益最大化已成为当下风

行的趋势，在这样的大环境下，二医

院为何仍能如此服务于病人？

潘抗镁院长：

这样的故事在我

们医院从不是新闻， 而只是一种自

然而然的常态。 早在 2002 年，我们

就全面开展起“以人为本，以顾客为

中心，以质量为核心，以满足顾客需

求为最高目标” 的全程优质服务活

动。 结合开展创建“老百姓医院”和

“百姓放心医院”活动，老百姓的利

益成为我们看病治疗的最高出发

点。 每一次治疗，我们都希望患者看

得起病，吃得起药，进而保住健康。

其实，在我看来，这才是医院存在的

本质， 保障病人的健康是医院存在

的理由，也即其存在的根本，只有病

人来了，医院才能发展。 而如果以利

益为最高出发点， 处处以挣钱为目

的，病人可以不来你这，即使来了，

心里也带着防备和排斥， 一旦出现

裂痕， 医患关系就难以修补， 要知

道，在老百姓的责难声中发展，远比

在经济拮据下发展要困难得多！

因此，利益事小，病人事大，有能力

为病人提供满意的服务， 就能够树

立良好的口碑和社会效益， 经济效

益就是水到渠成的事。

潘院长告诉记者，2002 年以前医院

没有大型医疗设备， 连抢救时必须使用

的呼吸机也没有。 潘院长深知没有必要

的医疗设备、医疗水平无法提升，将严重

影响病人急救和危重病人的救治， 他想

方设法克服资金上的困难， 在完善医院

基础建设和引进医疗设备方面， 共先后

投入资金近 4000 万元，大大改善了医疗

环境，提高了抢救病人的成功率。 先进医

疗设备的引进为医院开展新技术、 新项

目，提供了新的平台，医院先后开展了腹

腔镜技术、微创介入治疗技术、CT 定向脑

组织活检术、 胸腔内置管持续负压引流

治疗结核性胸腔积液、 深部脏器病灶穿

刺活检、人工肩关节置换术等新技术、新

项目，填补了医院近十多年来的空白。

2002 年医院神经内科率先在湘潭市

开展神经系统疾病的介入治疗技术，并

以优异的成绩被评为“湘潭市首批重点

学科”，数年后，神经内科再次以湘潭市第

一的优异成绩蝉联" 湘潭市重点学科"的

殊荣，2008 年建成了湘潭市唯一的一家

神经重症监护病房，形成了集神经重症监

护、介入神经放射中心、神经电生理研究

室、神经心理研究室、神经特需病房、卒中

单元、神经康复中心于一体的治疗系统，

使神经系统疾病的治疗、预防、重点技术

已领先于湘潭市其他各家医院。

2005 年与上海乔邦医院管理公司共

同组建了椎间盘治疗中心， 充分发挥中

医特色， 利用乔邦国内先进的微创介入

术及先进的网络会议系统成为市内规模

最大、 最具有特色的颈肩腰腿痛治疗中

心，被评为湘潭首批临床特色专科，医院

中西医结合治疗科也再次通过省专家鉴

定、评审，成为"湘潭市重点中医专科"。

为进一步提高医院的技术水平，加

强与上级医院的联系和交流， 湘潭市二

医院先后成为湖南省人民医院临床指导

医院，亚洲心脏病医院临床指导医院，长

沙医学院附属医院， 承担了其临床医学

本科生的培养，2009 年被评为湖南省优

秀教学实习基地。

随着职工积极性的提高， 科研成果

如雨后春笋，仅 2009 年，医院共获省、市

科研课题立项 7 项， 这是建院以来科研

课题立项最多的一年， 也是湘潭市卫生

系统当年科研立项最多的医疗单位；

2009 年医院共获得科技进步奖 4 项，其

中一项获得 2009 年湘潭市科技进步一

等奖， 这是该市卫生系统四年来首次获

此殊荣；2009 引进新技术、新项目 30 项，

发表论文 30 余篇， 其中一篇论文被 SCI

收录， 这是湘潭市临床医学论文第一次

被 SCI 收录，填补湘潭市临床医学领域多

年来无 SCI 论文收录的空白。
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